

い。  
— 関電工は、日本を代表する総合設備企業です。業界に及ぼす影響も大きいと思いますが、貴社の経営倫理に関する基本的な取り組みを聞かせてください。



やまぐち・まなぶ  
法政大学法学部卒。1968年東京電力に入社。2000年茨城支店長。01年理事に就任。02年理事神奈川支店長。03年取締役に選任。04年執行役員神奈川支店長。05年関電工社長。61歳。

高顧問・小林陽太郎氏、日本経済研究センター会長・小島明氏、経営倫理実践研究センター会長・水谷雅一による鼎談で、会場はグランドプリンスホテル赤坂旧館1階寿の間。テ

経営倫理実践研究センター(BERC)創立10周年と当センター機関誌「経営倫理」50号の発刊を記念し、同号紙面向け「経営倫理・特別鼎談」が開かれた。

富士ゼロックス相談役最高峰・小林陽太郎氏、日本経済研究センター会長・水谷雅一による鼎談で、会場はグランドプリンスホテル赤坂旧館1階寿の間。テ

「BERCが発足して10年。水谷会長が企業倫理に関して活動してきた意味は大

きい。透明性

は企業経営の

基本中の基

本。21世紀の

グローバル化

の中で新しい

日本の経営の

ルールを作つ

ていくことが

大切」などと

話した。

「これから→

日本企業の経営倫理のあり方について話し合う小島(左)小林(中)水谷(右)の三氏

は民間企業も含め、パブリックの役割にも期待。時代のニーズをしっかりと取り込み、サステイナビリティ・マネジメントの信念を、トップが自信をもつて社員に示していくべき」と小島氏。

水谷会長が、「経営倫理は人の問題。一人ひとりの倫理観が決め手。若者にも萎縮させず、本当の日本の

トップが語られた。

引用、三者とも幅広い視点

載される。

## 不祥事多発の現状、鋭く分析

### 「経営倫理・特別鼎談」で前向きな発言

小林陽太郎、小島明、水谷雅一の3氏

## 現場主義で「倫理」説く

ていませんか。

「規模に関係なく、企業の死命を決するのは現場であっていません。グループ

は、『一しましよう』で

ます」と第一人称で宣言しているのが特色です。毎月1日を『コンプライアンス

じっくり話しゃいます

— 山口さんは、社長自ら最高倫理責任者を兼任さ

れていますね。

「これまでお得意様だつた電力業界は、自由化が進むに連れて仕事のペイが縮

ります」と第一人称で宣言しているのが特色です。毎月1日を『コンプライアンスの大

私の生の声を全社員に聞いてもらいため、インストラネットに『ここにちは!! 山口です』というページを設けて、毎週木曜日に更新

ます。ですが、『安くて良い品』であればいいかというと、それだけではありません。最

近は、その他に含まれる安

全確保、環境負荷低減、コン

普ライアンスなどの重要

性が増しています。当社の

業務でいえば、工事中の重

大事故や環境汚染、受注

で際しての談合事件などを

切さなどを説いています

— 成果主義の導入で、企

業間の競争が激化したせい

でしょうか。経営倫理にも

ス(法令遵守)の日」とし、本社や支店、事業所などで社長、所属長らの講話、憲章の読み合わせなどを継続的に行っています

— 山口さんは、東京電力に在社中から『現場主義』で有名でした。関電工に転じてからも、それは変わ

りませんか。

— 山口さんは、社長自ら最高倫理責任者を兼任さ

れていますね。

「これまでお得意様だつた電力業界は、自由化が進むに連れて仕事のペイが縮

ります」と第一人称で宣言しているのが特色です。毎月1日を『コンプライアンスの大

私は、コンプライアンスと

### BERC新入会員社の紹介

①企業名②資本額③代表取締役④経理担当最高責任者⑤従業員数

▽①九州電力②2373億円③松尾新吾④佐藤光昭(代表取締役副社長・CSR担当役員)⑤13

074名①朝日新聞社②6.5億円③秋山耿太郎④吉田慎一(常務取締役・管理・

労務・コンプライアンス担当兼管理本部長)⑤6月未現在 計104社

### 22号の紙面



- 3面 「インタビュー 経営倫理 我社の取組み⑧アステラス製薬・米奥美由紀さん」ほか
- 4面 「アングル カルビーの

■ 2面 「相次ぐ企業のシステム障害」、「社会貢献活動の現場から」  
■ 22ローソンの被災地救援活動」ほか

■ 5面 「回顧随想②組織ぐるみの不祥事」「人生の午後を楽しむ」ほか

■ 6面 「10期」が終了! 写真、「温風機事故から活発な発言がつづいた。関東学院スナック・スクール」、「関東学院研究部会」ほか

■ 10期」が終了! 写真、「温風機事故から活発な発言がつづいた。関東学院スナック・スクール」、「関東学院研究部会」ほか



コースター  
死亡事故

# 「探傷試験せず」横行

## 遊具の安全確保へ罰則も

大阪のジェットコースター死亡事故を受けて、国交省が5月に実施した遊具の緊急点検で、金属疲労を調べる探傷試験の省略が横行していることが明らかになった。事態を重く見た同省は、建築基準法施行規則などに探傷試験の義務化を明記する方針を固めた。

探傷試験は金属表面に超音波や磁気を当て、内部の亀裂や傷を調べる検査。大阪のコースター死亡事故で金属疲労が原因とされたことから、同省は傾斜5度以上の高架レール上を走る全国の遊具306基(139施設)を対象に緊急点検を行った。

この結果、約39%の119基(89施設)が、過去1年以内に探傷試験をしていなかったことが判明。うち72基(61施設)は設置後1度も実施せず、最長では30年以上経過していることも明らかになり、同省は安全が確認できるまで運転を中止させた。

これらの遊具には、日本工業規格(JIS)の検査

基準で年1回以上の探傷試験が規定されている。しかし、法令上の位置づけはあるまい、例え手抜き検査が行われても営業停止などのがらだつた。

一方、1959年の建築基準法の施行令改正で、これららの遊具は土工作物として扱われるようになつた。建築確認制度にのつとり、構造上強度チェックや完了(完成)検査も受けるが、相次ぐ「絶叫マシン」などの開発

が早い、斜度もきついコ

ースターが、エレベーターと

同様の扱いを受けているこ

と自体にも、疑問の声が上

がつている。

財団法人「日本建築設

備・昇降機センター」によ

ると、過去30年間に全国の遊園地の遊具で132件の事故が発生し、死者は26人、

ドが早く、斜度もきついコ

ースターが、エレベーターと

同様の扱いを受けているこ

と自体にも、疑問の声が上

がつている。

ドが早く、斜度もきついコ

ースターが、エレベーターと

同様の扱いを受けているこ

と自体にも、疑問の声が上

がついている。

ドが早く、斜度もきついコ

ースターが、エレベーターと

同様の扱いを受けているこ

と自体にも、疑問の声が上

がつている。

ドが早く、斜度もきついコ

ースターが、エレベーターと





